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Назначение на пост 
п р е м ь е р - м и н и с т р а 

Франции Мишеля Барнье — 
представителя правоцент-
ристской партии «Республи-
канцы», занявшей на состо-
явшихся в июле досрочных 
парламентских выборах 
лишь четвёртое место, 
спровоцировало массовое 

возмущение народа. По 
всей стране на протесты 
вышли около 300 тысяч че-
ловек, из них около 160 ты-
сяч приняли участие в ма-
нифестации в Париже. Ак-
ции также прокатились по 
Нанту, Ницце, Марселю и 
Страсбургу. 

Организатором маршей 

выступила выигравшая вы-
боры левая коалиция Но-
вый народный фронт 
(ННФ), включающая Социа-
листическую партию, «Зелё-
ных», Компартию и «Фран-
цию непокорённую». Ини-
циаторы выступлений об-
винили президента в фаль-
сификации результатов во-

леизъявления граждан Пя-
той республики и захвате 
власти, поскольку Эмма-
нюэль Макрон официально 
заявил, что левые, получив-
шие в Национальном собра-
нии (нижняя палата парла-
мента) 184 кресла из 577, не 
будут участвовать в форми-
ровании кабмина. 

Скандируя «Долой Макро-
на!», толпы демонстрантов 
собрались в центре Парижа 
на площади Бастилии, 
осуждая позицию главы го-
сударства, проигнорировав-
шего кандидатуры, предло-
женные формально выиг-
равшим голосование ННФ.  

Масштаб антивластных 
выступлений в столице 
можно объяснить не только 
высоким протестным по-
тенциалом городского насе-
ления (в большинстве своём 
левого), но и умелой агита-
цией, которую в преддверии 
митингов проводил ННФ, 
причём ключевую роль в 
этом сыграл лидер «Фран-
ции непокорённой» Жан-
Люк Меланшон, лично при-
сутствовавший на акциях и 
мобилизовавший парижан.  

В свете неожиданного на-
значения главой правитель-
ства 73-летнего Барнье, 
весьма опытного политика, 

успевшего побывать на 
многих госпостах, в том 
числе главы МИД и даже пе-
реговорщика от Евросоюза 
по брекзиту, сразу же воз-
ник вопрос, насколько глад-
ко в парламенте пройдёт 
процедура его утверждения. 
Надо отметить: Макрон с 
большим трудом нашёл 
кандидата в премьеры, ко-
торый мог бы стать ком-
промиссной фигурой для 
его партии и других соседей 
по Нацсобранию.   

С одной стороны, ново-
испечённого председателя 
кабмина молчаливо под-
держало ультраправое «На-
циональное объединение». 
Его лидер Марин Лё Пен за-
явила, что подождёт, пока 
Барнье изложит суть своей 
политики, чтобы принять 
окончательное решение о 
сотрудничестве с макрони-
стами. Впрочем, негативное 
отношение представителя 
«Республиканцев» к миг-
рантам в целом укрепляет 
его позиции на правом 
фланге. 

В то же время Барнье мо-
жет быть нейтрально вос-
принят и слева. Как заявил 
политик, давая интервью 
на телевидении, он открыт 
для назначения министров 

всех политических мастей, 
включая «людей слева». 
Правда, при этом бывший 
дипломат сделал акцент на 
том, что у него «мало обще-
го с теориями или идеоло-
гией Национального объ-
единения». Он также пообе-
щал сделать «налоговую по-
литику государства более 
справедливой». 

Между тем охватившие 
Францию масштабные про-
тесты против его назначе-
ния показывают: предло-
женная Макроном кандида-
тура не является выходом 
из политического тупика, 
но, без сомнения, назначе-

ние любого другого полити-
ка (левого или правого) вы-
звало бы не менее мощное 
недовольство. 

Между тем для отправки 
Мишеля Барнье в отставку 
необходимо, чтобы «за»  
проголосовали как левые, 
так и правые депутаты, что 
в условиях нынешней поля-
ризации французских по-
литсил выглядит крайне 
маловероятно. Для «Нацио-
нального объединения» со-
хранение Барнье у власти 
является возможностью 
выйти из глубокой оппози-
ции и получить влияние в 
парламенте, посему ультра-

правые вряд ли восстанут 
против его выдвижения. 
Практически также невоз-
можно избавиться и от пре-
зидента. Попытка «Фран-
ции непокорённой» объ-
явить ему импичмент не 
нашла поддержки среди 
большинства народных из-
бранников. Исходя из свое-
го солидного дипломатиче-
ского опыта, Барнье, веро-
ятно, будет вести политику 
компромиссов между пра-
выми и левыми парламен-
тариями. 

Парижская акция тради-
ционно завершилась беспо-
рядками, в ходе которых 
противники Макрона жгли 
мусор, били стёкла и кру-
шили рекламные щиты.  

 
Фото Рейтер.

Париж

Марсель

Точное знание происходя-
щего в трудовом коллекти-

ве, как и своевременная под-
держка со стороны депутатов-
коммунистов и партийных 
информационных ресурсов, 
стало возможно благодаря по-

стоянному рабочему сотруд-
ничеству действующего в 
аэропорту независимого 
профсоюза наземных служб 
«Пулково» и Санкт-Петербург-
ского городского отделения 
КПРФ. Результат этой совмест-

ной работы в числе прочего — 
вступление в ряды партии че-
тырёх членов профсоюзного 
комитета. 

Свежие номера «Правды», 
дополнительно заказывае-
мые городским партийным 

отделением, как и городская 
партийная газета «Рабочая», 
стали постоянными инстру-
ментами связи профсоюза с 
трудовым коллективом. При 
распространении газет на 
проходных удаётся вступать 
в диалоги с работниками. 
Очередное распространение 
номера «Правды» проком-
ментировал заместитель 
председателя профкома 
коммунист Олег Анатоль-
евич Шварев: «В основном 
люди гордятся тем, что про-
блемы работников аэропор-
та освещает газета «Правда» 
и благодаря газете то, что 
волнует наш коллектив, мо-
гут узнать читатели всей 
страны. Мы размещаем газе-
ту и на стенде профсоюза. 
Некоторые работники при-
ходят за газетой лично в 
профком, что говорит об ав-
торитете издания». 

Профсоюз «Пулково» при-
нимает участие и в подго-
товке законопроектов, ини-
циированных фракциями 
КПРФ разного уровня, в 
частности, проекта обнов-
лённого Трудового кодекса. 

 
Пётр КОРОЛЁВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Санкт-Петербург. 

Фото  
пресс-службы профсоюза.

О работе профсоюза 
узнают из «Правды»

БЕЗ СОВЕСТИ

Кому приглянулась «Леснуха»?

«Леснуха» 
В пригороде Смоленска рас-

положен лесопарк Красный 
Бор, на его территории нахо-
дится уникальное учебное за-
ведение — санаторно-лесная 
школа, которую дети и их ро-
дители ласково называют «Лес-
нуха». В следующем году она 
будет отмечать 80-летний юби-
лей. Создавалась лесная школа 
в победном 1945 году как дет-
ский дом, а потом была пере-
профилирована на обучение 
детей с ослабленным здоровь-
ем, нуждающихся в особом ле-
чебном наблюдении.  

Тогда здесь в основном по-
правляли своё здоровье дети, 

имеющие различные заболева-
ния органов дыхания, а также с 
малыми и затухающими фор-
мами туберкулёза. Поэтому в 
школе налажен постоянный 
контакт со смоленскими фти-
зиатрами, которые и дают на-
правления в это лечебно-учеб-
ное заведение.  

К сожалению, таких детей на 
Смоленщине ещё достаточно 
много. Ведь по заболеваемо-
сти туберкулёзом регион зани-
мает в Центральном феде-
ральном округе одно из пер-
вых мест. По данным Роспо-
требнадзора, в прошлом году в 
регионе численность заражён-
ных этой опасной болезнью 
выросла на 26,5%.  

Именно поэтому санаторно-
лесная школа находится в 
хвойном Красном Бору, сосны 
и ели которого обладают лечеб-
ным свойством: они выделяют 
в большом количестве фитон-
циды, благотворно действую-
щие на органы дыхания. За эти 
годы лесную школу окончили 
тысячи воспитанников, кото-
рые вошли во взрослую жизнь 
здоровыми людьми.  

Здесь есть своя котельная, ме-
дицинский блок, спальные кор-
пуса, столовая, прачечная, баня с 
душевыми, спортивный зал, ад-
министративный корпус и биб-
лиотека. Имеются разные учеб-
ные кабинеты: педагога-психо-
лога, математики, литературы, 

географии, химии и биологии, 
компьютерный класс, а также 
физкультурный и музыкально-
хореографический центры.  

В школе много внимания 
уделяется физкультуре и спор-
ту, занятиям на открытом 
хвойном воздухе. Спонсоры 
сделали в школе отличный тре-
нажёрный зал с современным 
спортивным оборудованием, 
где детишки занимаются с ог-
ромным удовольствием. Це-
лебный воздух, двигательная 
активность и хорошее питание 
— основа оздоровительной си-
стемы в этом необычном ле-
чебно-учебном заведении. 

И хотя почти все постройки в 
школьном комплексе деревян-
ные, но в них хорошо работает 
система отопления, поставле-
ны пластиковые окна. Конечно, 
неплохо было бы возвести 
здесь современные здания. И в 
конце «перестройки» стали де-
лать один большой кирпичный 
корпус, но так и не закончили 
— начались «лихие 90-е» и бы-
ло уже не до строительства.  

В общем, хотя краснобор-
ская санаторно-лесная школа 
имеет проблемы, связанные с 
недостаточным финансирова-
нием, но она работает и при-
носит неоспоримую пользу. 

Тучи над школой 
 
Однако некоторое время на-

зад, ещё при губернаторе Ост-
ровском, над школой неожи-
данно стали сгущаться тучи. 
Дважды — в 2016 и 2019 годах 
— это лечебно-учебное заведе-
ние хотели закрыть чиновни-
ки департамента по образова-
нию областной администра-
ции. И, думается, что это дела-
лось не без участия губернато-
ра, который, как известно, 
подписывает окончательные 
документы о ликвидации. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

В марте прошлого года в Смоленской области сменилось руководство региона. 
Был отправлен в отставку губернатор Алексей Островский (ЛДПР). Его позорное 
губернаторство обернулось для Смоленщины системным кризисом во многих от-
раслях экономики. 

Также при губернаторе-элдэпээровце сложилась очень непростая ситуация в смо-
ленском образовании. Областная администрация губернатора Островского закрыла 
в регионе более 100 сельских школ и 17 профессиональных средних учебных заведений 
(училищ, техникумов и колледжей) с бесплатным обучением, которые готовили кад-
ры для разных отраслей промышленности и сельского хозяйства. Было ликвидиро-
вано несколько специализированных детских домов-интернатов с хорошей матери-
ально-технической базой и отличными педагогическими коллективами. Всё это объ-
яснялось пресловутой «оптимизацией» и сопровождалось громкими скандалами.  

Весной 2023 года временно исполняющим обязанности губернатора Смоленской 
области был назначен Василий Анохин, который ранее некоторое время работал 
заместителем губернатора Островского. В сентябре прошлого года после выборов 
Анохин стал полноценным руководителем региона. И вот недавно случился первый 
для нового губернатора серьёзный скандал в смоленском образовании. Такой же 
скандал, как и во времена бывшего главы области. Зачем губернатор Анохин решил 
пойти по стопам опозорившегося предшественника? Непонятно… 

Но обо всём по порядку. 

ПОЗОР!

В Курске и области в связи 
с «жёлтым» уровнем 
опасности на протяже-

нии уже более двух лет запре-
щены массовые мероприятия. 
Из-за событий 6 августа, каза-
лось, были отменены некото-
рые условности, потому что во 
многих местах появились 
пункты временного размеще-
ния вынужденных переселен-
цев из районов, находящихся 
под обстрелами ВСУ, и, соот-
ветственно, пункты раздачи 
гуманитарной помощи, где в 
очередях стоят тысячи людей. 

Курским коммунистам уже 
поступило около 150 тонн гру-
зов практически из всех регио-
нальных отделений КПРФ. Они 
её сами и разгружают, и форми-
руют заказы, и развозят нуж-
дающимся, раздают на улицах 
и площадях. Но представители 
«партии власти», задействован-
ные в этом благородном деле, 
тут же набрасываются и бук-
вально прогоняют их или же 
предлагают сдать в «общий ко-
тёл» гуманитарную помощь от 
КПРФ, а самим уходить. 

Так было уже несколько раз 
при раздаче гуманитарной 
помощи на улице Белинского 
в областном центре.  

— Буквально на второй 
день после вторжения ВСУ на 
курскую землю комсомоль-
ская команда под руковод-
ством Александра Понарина 
вместе с московскими и ка-
лужскими товарищами, кото-
рые первыми привезли гум-
помощь, выехала в пункт раз-
дачи на ул. Белинского в фут-
болках КПРФ и ЛКСМ РФ, — 
рассказывает секретарь Курс-
кого обкома КПРФ, член ЦК 
КПРФ С.И. Канунникова. — 
Однако в первый же день 
провластным представите-
лям стала как кость в горле 
помощь от ребят в красных 
футболках: сначала нам 
предложили снять символи-
ку, а потом и вовсе отказа-
лись принимать помощь от 
комсомольцев. Ребята не от-
ступились, переехали с гру-
зом, сформированным КПРФ, 
услышав слова благодарности 
от курян и брань от руково-
дителя фонда с угрозами вы-
звать полицию.  

В Дмитриеве, в райцентре, 
коммунистов просто не до-
пускали до раздачи груза, по-
тому что их приезд… не был 
согласован с местным началь-
ством.  

В Медвенке в пункте разме-
щения граждан руководитель 
ПВР, он же руководитель лаге-
ря, вместо благодарности за 
то, что привезли помощь бе-
женцам, стал упрекать ребят, 
что они… завалили мешками с 
провизией его кабинет. Но 
при этом он забыл, что имен-
но его лагерь и раньше регу-
лярно получал помощь от 
курских коммунистов, но че-
рез местных жителей.  

Комсомольцы, приехавшие 
с гуманитарным грузом, по-
нимали: беженцы, которые 
там находятся, нуждаются в 
любой помощи, они не вино-
ваты, что оказались в такой 
страшной ситуации и в таком 
пункте размещения, где лич-
ные политические предпочте-
ния выше человеческого горя. 
После возникшего конфликта 
с директором этого лагеря 
курские коммунисты и комсо-
мольцы всё равно передавали 
и продолжают передавать по-
мощь, в которой так нуждают-
ся люди, но уже через волон-
тёров и местных жителей. 

— С первых дней вторже-
ния вооружённых сил Украи-
ны на территорию Курской 
области куряне стали свиде-
телями сплочения и едине-
ния народа в общей беде, ко-
торая обрушилась на наш ре-
гион, — комментирует пер-
вый секретарь Курского ре-
гионального отделения ЛКСМ 
РФ, член ЦК ЛКСМ РФ Алек-
сандр Понарин. — Коммуни-
сты и комсомольцы за про-
шедший месяц участвовали в 
массовой сдаче крови, фор-
мировании и раздаче гума-
нитарных грузов, помощи 
военнослужащим. Однако, на 
мой взгляд, в этой страшной 
ситуации появились те, кто 
пытается сделать какое-то 
политическое шоу. Нас по-
просту не пускали на площа-
ди или высказывали негатив-
ное отношение к нашему 
приезду. Всё это создаёт кон-
фликт между руководителя-
ми ПВР, партией и жителями. 
В основном нам чинят пре-
пятствия представители му-
ниципальной или исполни-
тельной власти. Это создаёт 
конфликты. Поэтому всяче-
ски — обходными путями — 
приходится передавать наши 
грузы людям. Мы считаем та-
кое поведение представите-
лей власти абсолютно недо-
пустимым. Включать какие-
то политические механизмы 
противостояния, когда дей-
ствительно нужны консоли-
дация, сплочение общества, 
— это, мягко говоря, непра-
вильно. И если власть гово-
рит, что в такой ситуации мы 
должны быть едины, то един-
ство это заключается в пари-
тете мнений обеих сторон, а 
не одной — правящей.  

Курские коммунисты приво-
зят в пункты временного раз-
мещения гуманитарную по-
мощь, которая поступает к ним 
от коммунистов всей страны, 
но «аллергия» на красный цвет 
отдельных представителей на-
столько сильна, что их не оста-
навливает даже та беда, кото-
рая постигла сотни тысяч лю-
дей в Курской области. 

 
Наталья ЛАЩЁВА, 

соб. корр. «Правды». 
Курская область.

Вместо «единения» — 
аллергия 

на красный цвет 
 
В это сложное время для страны, когда жи-

тели Курской области вынужденно покидают 
свои дома и остро нуждаются в помощи, мест-
ные начальники всячески препятствуют комму-
нистам в оказании этой помощи.

Дружба, проверенная 
временем 

10 сентября 
Председатель ЦК 
КПРФ, руководи-
тель фракции 
КПРФ в Госдуме Г.А. 
Зюганов встре-
тился с Председа-
телем Националь-
ного Собрания Со-
циалистической 
Республики Вьет-
нам, членом По-
литбюро ЦК Ком-
мунистической 
партии Вьетнама 
Чан Тхань Манем. 

 

Открывая встречу, Г.А. Зюганов попросил передать слова 
поздравления Президенту СРВ То Ламу по случаю из-

брания его Генеральным секретарём ЦК КПВ и отметил не-
изменный характер тёплых и дружеских отношений, сло-
жившихся между вьетнамским и российским народами. 

В своём выступлении лидер КПРФ подчеркнул, что, не-
смотря на определённые проблемы, возникшие в связи с 
агрессивной политикой Запада в отношении России, наши 
партии успешно решали и будут решать многие вопросы 
двустороннего взаимодействия на основе обновлённого Со-
глашения о расширении и углублении сотрудничества меж-
ду КПРФ и КПВ. 

Геннадий Андреевич ещё раз высказал соболезнования по 
случаю ухода из жизни Генерального секретаря ЦК КПВ Нгу-
ен Фу Чонга и выразил твёрдую уверенность в том, что про-
водимая им политическая линия останется неизменной. 

В ответном слове товарищ Чан Тхань Ман поблагодарил за 
уважение к памяти бывшего Генерального секретаря ЦК КПВ 
Нгуен Фу Чонга, за направленную на церемонию прощания 
делегацию КПРФ и отметил, что Вьетнам, несмотря на все 
попытки давления, не поддержит  политику санкций в от-
ношении России. 

Стороны подчеркнули неизменный характер братских от-
ношений между нашими партиями и народами и высказа-
лись за их дальнейшее развитие. 

 
Международный отдел ЦК КПРФ. 

«Правда» не раз обращалась на своих страницах к проблемам трудовых прав 
работников санкт-петербургского аэропорта Пулково. Материалы нашей газеты 
отражали и притеснения профсоюзных активистов, и проблему лишения работ-
ников премии за выход на больничный и наделения дополнительными обязанно-
стями, не предусмотренными трудовым договором.
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Чем грозит это нам, рядовым 
пациентам? Очень многим:  
от утечки наших личных дан-

ных до невозможности получить не-
обходимую помощь или консульта-
цию из-за перебоев вплоть до пол-
ной остановки работы клиники или 
медлаборатории.  

Цифровизация медицинской от-
расли, которой по праву так гордится 
правительство, тем не менее имеет 
другую, тёмную сторону. Обработка 
огромного объёма персональных 
данных, в том числе составляющих 
медицинскую тайну (результаты 
анализов и обследований, диагнозы, 
истории болезней и т.д.), облегчает 
и убыстряет работу не только мед-
работникам, но и, увы, преступни-
кам, желающим её похитить. 

Под угрозой раскрытия нежела-
тельной информации находятся не 
только публичные лица, которые со-
всем не стремятся к тому, чтобы 
проблемы с их здоровьем стали из-
вестны всему миру. Контактная ин-
формация буквально любого паци-
ента или сотрудника медорганиза-
ции — имена, адреса, возраст, номе-

ра паспортов и телефонов, данные 
кредитных карт и т.д. — может быть 
использована для всевозможных мо-
шеннических схем. Похищенную ин-
формацию аферисты могут исполь-
зовать в дальнейшем для вымога-
тельства, шантажа, хищения средств 
со счетов, получения кредитов на 
других людей и т.п. 

Кроме того, вымогательству под-
вергаются целые медицинские уч-
реждения. Например, есть данные о 
частных медцентрах, выплативших 
кибервымогателям кругленькую 
сумму за неразглашение самого фак-
та массовой утечки баз данных. А в 
начале этого года во многих ЛПУ 
были вывешены подобные объявле-
ния: «Уважаемые коллеги! В послед-
нее время участились обращения 
(смс, звонки) в адрес сотрудников 

больницы якобы от имени главного 
врача. Для достоверности исполь-
зуют скриншот его фотографии с 
сайта больницы. Необходимо под-
черкнуть, что в управленческой 
практике учреждения подобные дей-
ствия не приняты и главный врач не 
имеет никакого отношения к этому! 
Будьте бдительны! Не позволяйте 
неизвестным людям, которые всего 
лишь звонят на ваш телефон, лишить 
вас ваших денег!» 

Бывает и обратная ситуация, когда 
от имени лечащего врача или клини-
ки звонят пациенту. При этом под-
нимающих трубку сбивает с толку 
тот факт, что звонящий называет их 
по имени, знает адрес и возраст, ме-
сто, время и причину обращения к 
конкретному врачу и т.д. Как вариант: 
злоумышленники звонят россиянам 

с предложением пройти флюорогра-
фию, диспансеризацию, записать на 
какое-нибудь исследование или про-
филактический осмотр у специали-
ста, а затем просят продиктовать код 
из смс или «сверить» номер СНИЛСа, 
в результате чего человек теряет до-
ступ к своему аккаунту на «Госуслу-
гах», а мошенники, воспользовав-
шись данными из личного кабинета, 
попытаются оформить на него мик-
розаймы или изготовить поддельные 
документы на его имя. 

Оценить размах действий цифро-
вых пиратов можно по данным 
центра мониторинга внешних циф-
ровых угроз «Солар», сообщающим 
о том, что к утечке конфиденциаль-
ной информации привели 74% ха-
керских атак на медицинские уч-
реждения. Предполагается, что уже 

в этом году объём похищенных пер-
сональных данных составил порядка 
31 млн записей. Только утечка дан-
ных из двух крупнейших российских 
частных медлабораторий составила 
многие миллионы записей, а клиен-
ты несколько суток не могли полу-
чить результаты своих анализов. 

По информации того же источни-
ка, каждая вторая атака привела к 
остановке основного вида деятель-
ности клиники. Непрерывность ра-
боты системы здравоохранения яв-
ляется принципиально важной для 
функционирования любого госу-
дарства. Эксперты по цифровой без-
опасности предупреждают, что ки-
бератаки на госучреждения, пред-
приятия и систему здравоохранения 
могут осуществлять не только хаке-
ры-одиночки с мошенническими 
целями, но и прогосударственные 
высокопрофессиональные хакерские 
группы, предположительно азиат-
ские и проукраинские, с целью ки-
бершпионажа, саботажа, подготовки 
к проведению кибердиверсий. 

К сожалению, именно система 
здравоохранения оказалась менее 

всего защищённой в смысле кибер-
безопасности, что весьма облегчает 
работу преступникам всех видов. ЛПУ, 
особенно бюджетным, например, не 
по карману нанять профессиональ-
ного специалиста по информацион-
ной безопасности, зарплата которого 
на рынке труда сегодня подбирается 
к полумиллиону рублей в месяц. Не-
удивительно, что клиники находятся 
на втором месте после госучреждений 
по количеству хакерских атак.  

Самая большая опасность, без 
преувеличения, для жизни людей 
заключается в угрозе работе меди-
цинского оборудования, подклю-
чённого к интернет-сетям. Уже до-
казана возможность взлома кар-
диостимуляторов. Несколько лет 
назад в результате атаки вируса-
вымогателя на медицинские систе-
мы в немецкой клинике умерла па-
циентка. На наше счастье, пока что 
подобные инциденты в России не 
происходили. Но, по прогнозам экс-
пертов, с ростом цифровизации 
здравоохранения риски будут всё 
более возрастать.  

Мария ПАНОВА.

Вирусы атакуют больницы 
 

Медицинские организации не успевают отбиваться от хакерских атак

Специалисты по компьютерной 
безопасности, в частности входя-
щая в ПАО «Мобильные ТелеСисте-
мы» (МТС) компания МТС RED, за-
фиксировали рост критичных ха-
керских атак на медицинскую от-
расль России, количество которых 
увеличилось в первом полугодии 
2024 года на 32%. По оценке Positive  
Technologies, за последние два года  
7 из 10 связанных со здравоохране-
нием компаний сталкивались с ки-
бератаками: от простого зараже-
ния вирусами до полного шифрования 
(информация преобразуется в сек-
ретный код, таким образом скрывая 
её от владельца данных и открывая 
доступ лишь обладателю ключа 
шифрования, то есть хакеру).

БЕЗ СОВЕСТИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

 
Трудно сказать, из-за чего чи-

нуши губернатора Островского 
(и он сам) так невзлюбили крас-
ноборскую лесную школу и её 
обитателей. Тогда чиновники 
демагогически объясняли своё 
маниакальное желание ликви-
дировать школу интересами де-
тей, которые якобы живут в не-
потребных условиях в старых 
ветхих постройках. Иезуитская 
логика из серии: давайте убьём 
пациента и он больше не будет 
болеть. Понятно, что в такое ква-
зиобъяснение тогда никто не 
поверил: против закрытия «лес-
нухи» выступили преподавате-
ли, дети и их родители. В итоге 
совместными усилиями в 2019 
году лесную школу отстояли.  

Удивительно и странно, что 
чиновники тогда не создали 
ликвидационную комиссию, 
которая бы приняла решение 
на основе обследования школы. 
И именно тогда у граждан воз-
никли какие-то смутные со-
мнения в публичных причинах 
уничтожения лесной школы: 
возможно, что территорию 
школы присмотрел для бизнеса 
какой-то хитренький «бога-
тенький Буратино» — ведь это 
5 гектаров земли в прекрасном 
сосновом лесу с уже готовой 
инфраструктурой и коммуни-
кациями. Мол, только строй 
«элитные» коттеджики, прода-
вай их и стриги «бабло».  

…Прошло пять спокойных 
лет. За это время сменился ру-
ководитель региона и многие 
(но не все) чинуши в образова-
нии, сменились директор лес-
ной школы, ученики и их роди-
тели. Но у кого-то снова по-
явился уже описанный ранее 
какой-то подозрительный ре-
форматорский зуд.  

Недавно, 19 августа, в лесной 
школе произошёл местный как 
бы путч. В тот день состоялось 
общее собрание трудового кол-
лектива, на котором директри-
са этого учебно-лечебного за-
ведения объявила о решении 
ликвидировать лесную школу. 
Причём, судя по протоколу со-
брания, без объяснения каких-
либо причин. Работникам было 
просто предложено проголосо-
вать по поводу ликвидации. В 
итоге из 39 человек, присут-
ствовавших на собрании, 34 вы-
сказались против закрытия.  

При этом никакой комиссии, 
как и в прошлые разы, создано 
не было. Обследование состоя-

ния школы тоже не проводи-
лось. Явный произвол и, вполне 
возможно, в чьих-то корыстных 
интересах. 

 
О директорах- 
похоронщиках 

Тут надо сделать небольшое 
отступление о тактике образо-
вательных чинуш в таких исто-
риях и о роли засланного дирек-
тора-похоронщика. Дело в том, 
что чиновники от образования 
давно придумали особую такти-
ку при ликвидации различных 
детских домов или специализи-
рованных школ-интернатов.  

Когда надо уничтожить то 
или иное учебное заведение, то 
обычно в него направляют ди-
ректора-похоронщика, который 
действует как самый настоящий 
диверсант внутри организации. 
Например, он специально от-
казывает в приёме новым де-
тям, то есть искусственно зани-
жает число школьников, кото-
рые здесь обучаются. Делается 

это для того, чтобы потом гордо 
заявить, что, мол, смотрите са-
ми: детей слишком мало на та-
кой большой трудовой коллек-
тив. И поэтому организацию 
(детский дом, интернат, спец-
школу и т.д.) нужно «оптимизи-
ровать», то есть закрыть.  

В частности, такой способ 
был применён при ликвидации 
Кардымовского детского дома. 
В качестве директрисы-похо-
ронщицы выступила известная 
в тех местах дама — председа-
тель местного районного Сове-
та депутатов, видный член 
«Единой России». Кстати, в про-
шлом году весь имуществен-
ный комплекс этого детского 
дома был выставлен на торги.  

Нечто подобное нынче про-
исходит и в красноборской сана-
торно-лесной школе: злонаме-
ренно снижено число учащихся 
и набор новых детей прекращён.  

 
Возмутительная  

перспектива 
Итак, после того как о закры-

тии лесной школы было со-
общено преподавателям, вско-
ре об этом решении узнали и 
родители детей. Более того, их 
известили о том, что посреди 
учебного года дети будут пере-
ведены в похожую санаторную 

школу в посёлке Шумячи на 
границе с Брянской областью, в 
150 километрах от Смоленска. 

Естественно, такая перспек-
тива родителей возмутила. Они 
молчать не стали и не только 
начали писать гневные ком-
ментарии в соцсетях, но и опуб-
ликовали два коллективных об-
ращения против ликвидации 
«леснухи». 

Вот только несколько цитат 
из родительских сообщений и 
писем в соцсетях.  

«Никаких объективных при-
чин для закрытия или переноса 
школы нет. Здания в рабочем 
состоянии, котельная даёт теп-
ло, столовая работает, отходы 
вывозятся. Вода, свет и интер-
нет есть. Дети спокойно учатся 
и оздоравливаются. Пусть зда-
ния старые, но кто мешает их 
отремонтировать? Или по-
строить рядом новые корпуса? 
Но, по слухам, на школьную 
территорию (5 гектаров земли 
и все коммуникации) позарил-
ся какой-то смоленский чинов-

ник или бизнесмен. Если это 
так, то тогда не нужно прикры-
ваться интересами детей». 

«Лесную школу можно рекон-
струировать. В ней уже есть все 
ресурсы, есть штат хороших 
учителей, и дети туда охотно 
идут. Шумячская школа очень 
далеко. К тому же 150 км пре-
одолевать для родителей и де-
тей накладно. В красноборской 
школе дети на выходные домой 
без затрат средств и времени 
приезжают. Если, например, ре-
бёнок заболел, то я могу быстро 
его забрать. А как быть, когда он 
от меня на таком расстоянии?»  

«Санаторная школа в посёлке 
Шумячи располагается на гра-
нице с Брянской областью, где 
введён режим контртеррористи-
ческой операции (КТО) из-за на-
падений украинских боевиков. 
И мы не хотим подвергать своих 
больных детей ещё и такой опас-
ности. Чиновники, опомнитесь! 
Остановите процесс ликвидации 
лесной школы!» 

«Финансирование школы 
продлится только до декабря 
месяца, потом школу могут за-
крыть. Чиновники дали ясно 
понять, что можете детей пере-
водить в Шумячскую школу, ко-
торая далеко. Явно кому-то 
очень понравился этот участок, 
и он имеет планы на него». 

«Я учился в санаторно-лесной 
школе в 1978—1981 годах. Это са-
мая лучшая школа. Также я был и 
в Шумячах, в 1982 году там окан-
чивал 8-й класс. Могу сказать, 
что в Шумячах совсем не то». 

«Весной этого года губерна-
тор Василий Анохин был в на-
шей школе, разговаривал с деть-
ми, обещал им улучшить усло-
вия проживания... На деле вы-
ходит, что эти условия в Шу-
мячском районе, куда нужно 
ехать 3 часа на автобусе, а потом 
ещё на такси! Не хотят родители 
отпускать детей так далеко, что-
бы видеться с ними только на 
каникулах! И тубинфицирован-
ные дети останутся дома, а риск 
для них заболеть туберкулёзом 
возрастёт! Видимо, это не ин-
тересует чиновников».  

«В нашей школе обучаются 
детки с различными лёгочны-
ми заболеваниями, со слабым 
здоровьем и иммунитетом. 
Большая часть детей не просто 
посещают учебное заведение, 
но и проживают в нём по оздо-

ровительному режиму. Терри-
ториальное расположение шко-
лы удобно для посещения детей 
родителями и законными пред-
ставителями.  

При закрытии данной школы 
наши дети будут вынуждены 
посещать учебное заведение, 
которое находится за 150 км от 
города, в посёлке Шумячи. В 
связи с большим расстоянием 
от города не каждый родитель 
сможет посещать своих детей, 
что нанесёт психологический, 
а может, и физический вред 
здоровью наших детей», — го-
ворится в коллективном обра-
щении родителей, которое 
опубликовано в интернете. 

 
Гильотина — средство 

от перхоти?  
Ответ смоленских областных 

чиновников от образования на 
эти возмущённые реплики и 
письма просто поражает ка-
ким-то ослиным упрямством и 
циничным враньём: «Реорга-
низация Красноборской школы 
проводится исключительно в 
интересах детей. Основная при-
чина переезда из помещений в 
Красном Бору — их состояние. 
Деревянные старые здания уч-
реждения, её изношенная ма-
териальная база не позволяют 
проводить оздоровление детей, 
обеспечивать уровень образо-
вания, соответствующий совре-
менным требованиям». 

Кстати, то же самое отвечали 
чинуши людям и при губерна-
торе Островском. По мнению 
чиновников нового губернато-
ра, чтобы спасти школу, надо 
её уничтожить, ибо лучшее 
средство от перхоти — это гиль-
отина? Демагогия чистой воды. 
И, судя по всему, забота о детях 
тут совсем ни при чём. 

Между тем неподалёку (около 
1,5—2 км) от красноборской са-
наторно-лесной школы в том же 
сосновом лесу находится не-
много недостроенный, но такой 
же оздоровительный и кругло-
годичный детский лагерь «Ор-
лёнок». Там такая же инфра-
структура, как и в лесной школе, 
но только новая. При этом ла-
герь пустует уже 14 лет! Это 
один из самых древних смолен-
ских долгостроев. На недавнем 
совещании в августе чиновники 
пообещали, что «Орлёнок» будет 
введён в эксплуатацию «до кон-
ца текущего года». Почему бы 
туда не переместить лесную 
школу, а не возить болеющих 
детей за 150 километров? 

Переселение лесной школы в 
пустующий «Орлёнок» стало бы 
прекрасной компромиссной 
возможностью прекратить этот 
конфликт: дети будут учиться 
и лечиться в хороших условиях, 
находиться будут почти в том 
же месте, дополнительно 
строить ничего не надо, роди-
тели и учителя успокоятся, а 
участок с коммуникациями в 
престижном лесу освободится. 
Всем хорошо и все довольны.  

Однако по непонятным при-
чинам такое очевидное реше-
ние не приходит в головы чи-
новников. Почему? 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Смоленск. 

Кому приглянулась 

q Школьные будни. 

q Пикет детей в 2019 году.

«Леснуха»?

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Заявление, которое сдела-
ла лидер движения «Пол-
тавская против свалки» 

Наталья Гаряева, звучит уда-
ром в набат.  

Нынешнее аномально жар-
кое лето совпало с мусорным 
«нашествием» на Краснодар-
ский край. В Новороссийске го-
рела свалка на горе Щелба, и 
жители задыхались от дыма. В 
посёлке Каменный Тихорецко-
го района люди вынуждены бы-
ли дышать ядовитыми испаре-
ниями тлеющего законсерви-
рованного полигона. В Темрюке 
мусор стал сползать в море. 17 
июля газета «Комсомольская 
правда» написала, как с улиц 
Краснодара неделями не выво-
зят тонны бытовых отходов. 30 
августа новостной портал Без-
Формата отметил, что зловон-
ные мусорные кучи продол-
жают «украшать» город Анапу. 
«Вместимость большинства по-
лигонов Краснодарского края 
либо уже превышена, либо по-
дошла к концу», — констатиро-
вала газета «Новая Кубань».  

В итоге может быть снова 
открыта самая одиозная му-
сорка страны, расположенная 
среди заливных полей стани-
цы Полтавской, где выращи-
вают кубанский рис. (См. 
«Правда», №57 (31260), 31 мая 
— 1 июня 2022 года; №114 
(31317), 13 октября 2022 года; 
№25 (31374), 17—20 марта 2023 
года; №30 (31379), 30 марта 
2023 года; №64 (31413), 23—26 
июня 2023 года; №81 (31430), 3 
августа 2023 года; №97 (31446), 
8—11 сентября 2023 года; №3 
(31496), 16—17 января 2024 го-
да), №18 (31511), 20—21 фев-
раля 2024 года; №44 (31537), 
25 апреля 2024 года). 

— В Краснодарском крае ис-
кусственно создаётся мусор-
ный коллапс. Вы видите по но-
востям: один за другим горят 
полигоны, нет свободных мощ-
ностей для размещения отхо-
дов. Всё подводится к тому, что 
полтавская свалка среди рисо-
вых полей — чуть ли не един-
ственная в крае, куда можно 
свозить мусор, — отметила На-
талья Гаряева в интервью из-
вестному левому блогеру Павлу 
Иванову. Наталья рассказала, 
что мусорный полигон в ста-
нице Полтавской закрыл губер-
натор Краснодарского края Ве-
ниамин Кондратьев.  

— Губернатор в прямом эфи-
ре сказал нам, что полигон за-
крыт и свою работу не возобно-
вит. Такая, мол, его принципи-
альная позиция. Это было ещё 
в декабре, но у нас до сих пор 
нет ни одного документального 
подтверждения того, что поли-
гон закрыт. Представители му-
сорной свалки идут в суд и от-
стаивают своё право на суще-
ствование. Причём очень ус-
пешно. У нас же ни одно судеб-

ное решение не подтверждает 
её закрытие. Получается, что 
ситуация сейчас просто подве-
шена в воздухе. Нам не удаётся 
доказать очевидные вещи о 
том, что нельзя на голую землю, 
где нет ни подложек, ни сорти-
ровки, ни очистки фильтрата, 
сваливать отходы и называть 
это «лицензированным поли-
гоном». Глубина захоронения 
мусора — более 6 метров, и всё 
это происходит на сельскохо-
зяйственной земле, где распо-
ложены рисовые чеки. Самое 
страшное, что у нас закрыли 
уголовное дело за отсутствием 
состава преступления. Рядом с 
полигоном в огромных коли-
чествах закопаны ртутные лам-
пы — в ста метрах от того места, 
где растёт рис. Ни этот ни дру-
гие вопиющие факты не прове-
рены по сути. А ведь речь идёт 
о продовольственной безопас-
ности страны.  

Наталья Гаряева разыскала 
официально подтверждённые 
данные Роспотребнадзора: на 
граничащих со свалкой сель-
хозугодьях предельная кон-
центрация мышьяка превыше-
на в 2 раза, а ртути — в 32!  

В октябре прошлого года Рос-
сельхознадзор взял пробу зёрен 
местного нешелушёного риса и 
обнаружил там превышение 
свинца и мышьяка. Но про-
изводители риса вместо того, 
чтобы предъявить претензии 
хозяевам свалки, подали в суд 
на… Наталью Гаряеву за то, что, 
поднимая проблему опасного 
загрязнения, она якобы дискре-
дитирует кубанский рис: 

— Со мной пробовали дого-
вориться, меня пытались под-
купить, запугать, на меня ока-
зывали беспрецедентное дав-
ление, у меня проводили за-
казные обыски, мне присужда-
ли миллионные штрафы. Сей-
час, стремясь вновь открыть 
этот мусорный полигон, станут 
говорить, что полтавская свалка 
закрыта по моей вине, а не по-
тому, что прокурор пошёл в суд 
и потребовал закрыть опасный 
для людей объект. Будут рас-
сказывать о якобы моих инте-
ресах в мусорном бизнесе и о 
том, что я хочу заработать на 

проблемах людей. Это ложь! 
Свой бизнес, не имеющий ни-
какого отношения к отходам, я 
никогда не скрывала. Вся моя 
жизнь неразрывно связана со 
станицей Полтавской. Здесь 
мой дом, работа и моя семья. 
Именно поэтому мы боремся с 
мусорной мафией и говорим 
людям правду. Полтавский му-
сорный полигон — это ужасный 
объект, несущий смертельные 
болезни и угрозу продоволь-
ственной безопасности страны. 
Как можно по закону (!) на го-
лую землю в центре рисовых 
полей сваливать сотни тонн бы-
товых отходов?! Эта ядовитая 
свалка не имеет права на суще-
ствование и должна быть окон-
чательно ликвидирована.  

— Когда народ систематиче-
ски травится вредными веще-
ствами, это рано или поздно 
всплывёт. И все виновные по-
несут наказание, — заметил 
Павел Иванов.  

Конечно, в уголовном праве 
России даже есть такое поня-
тие — «экоцид». Согласно 
статье 358 Уголовного кодекса 
РФ, «отравление атмосферы 
или водных ресурсов, а также 
совершение иных действий, 
способных вызвать экологиче-
скую катастрофу, — наказы-
ваются лишением свободы 
сроком от 12 до 20 лет».  

Полтавский мусорный поли-
гон расположен в зоне затоп-
ления, где вода стоит очень 
высоко, и все продукты гние-
ния через грунтовые воды, че-
рез водоносные слои посту-
пают в рисовую систему. Бук-
вально в двух километрах от 
свалки находится водозабор 
станицы Полтавской с населе-
нием порядка 27 тысяч чело-
век. В колодцах станичников, 
живущих в 600 метрах от му-
сорного полигона, вода тоже 
заражена. Был случай, когда в 
одном из домохозяйств этой 
водой отравилось стадо гусей. 
Люди вынуждены засыпать ко-
лодцы, а в их подвалах стоят 
мутные «озёра» с запахом 
фильтрата — жидкости, выде-
ляющейся из мусора при его 
гниении. Фильтрат — это лю-
тый концентрат всей таблицы 

Менделеева. В нём не только 
отходы органики, но и тяжёлые 
металлы, и фенол. Всё это, по-
падая в окружающую среду, 
приводит к деградации нерв-
ной системы и поражению 
мозга живых существ. 

А ведь зловонная жижа с пол-
тавского полигона проникает в 
каналы, из них — в реку Прото-
ку и дальше — в Азовское море. 
Разве это не отравление отече-
ственных водных ресурсов? 

Но против экоцида в стани-
це Полтавской, о котором в на-
шей стране уже знают от Моск-
вы до самых до окраин, высту-
пили не чиновники, постав-
ленные блюсти законы госу-
дарства, а хрупкая женщина — 
Наталья Гаряева.  

— В декабре 2021 года я стала 
останавливать гружёные мусо-
ровозы на улице Тельмана. 
Зная, что машина везёт к нам 
мусор из Сочи, выходила на до-
рогу и просто её тормозила. Од-
нажды шофёр чуть пальцы мне 
не прищемил. Потом заявление 
в прокуратуру написал, что я 
машины останавливаю. Меня 
предупредили: «Не лезь в эту 
тему!» Но на земле станицы 
Полтавской расположен мой 
дом, в который я вложила всю 
душу, и в этом доме живут трое 
моих детей. Поэтому мне не-
безразлична наша экология. 
Мы с неравнодушными земля-
ками создали общественный 
совет по ликвидации полтав-
ского мусорного полигона. Лю-
ди поняли: происходят страш-
ные вещи и больше молчать 
нельзя. Когда мы объедини-
лись, то почувствовали свою 
коллективную силу, и страх, ко-
торый витал над нами первое 
время, исчез.  

Мать троих детей, младший 
из которых — совсем малыш, 
три года возглавляет народный 
протест против свалки.  

А те, кто по закону обязан за-
щищать экологическую и про-
довольственную безопасность 
страны, почему-то молчат. По-
этому жители Полтавской с во-
одушевлением восприняли со-
общение ТАСС от 7 августа это-
го года о том, что президент 
России Владимир Путин пору-
чил главе министерства при-
родных ресурсов и экологии РФ 
Александру Козлову через про-
верки выявить недобросовест-
ных операторов твёрдых быто-
вых отходов. 

Борьба с полтавским мусор-
ным полигоном привела к тра-
гической гибели первого мужа 
Натальи Андрея Гаряева и к 
преждевременной смерти её 
отца — Юрия Трубачёва. Юрий 
Николаевич перекрывал путь 
мусоровозам на инвалидной 
коляске с плакатами в руках. 

Но даже после этих двух тра-
гедий Наталья Гаряева не дрог-
нула и продолжает неравную 
борьбу с мусорным полигоном, 
который угрожает здоровью 
граждан России. 

Посмотрите на эту прекрас-
ную, сильную духом женщину 
и услышьте её голос, поданный 
в защиту каждого из нас: 

— Друзья, товарищи, едино-
мышленники! Мы стоим на по-
роге решающей битвы. Мы про-
шли долгий путь и не можем 
отдать свою жизнь монстру-
полигону. Давайте бороться 
вместе, давайте бороться по за-
кону. Мы — сила! 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край.

«Эй, вставайте,  
давайте подмогу!»

— Мы долго молчали, но сегодня пришло время сказать: «Стоп! Хватит! 
Кубань тонет в мусоре!» В 2020 году, для того чтобы зайти в Краснодарский 
край, Андрей Половинкин, хозяин регионального оператора «Экотехпром», обещал 
нам инвестировать миллиарды рублей в строительство новых современных за-
водов. Обещал, что будут перерабатывать до 90% всех отходов. А что в итоге? 
Горы мусора на голой земле, опасность эпидемий в Славянском и Красноармейском 
районах и засыпанное мусором побережье.

КРЫСИНОЕ ЦАРСТВО

Кости убирать  
не будем 

Опасную свалку в Александров-
ском районе обнаружила проку-
ратура Владимирской области. 
На землях лесного фонда возле 
дороги Александров — Карабаново 
— Киржач зафиксировали свалку 
биологических отходов, состоя-
щих из останков мелкого рога-
того скота. 

 

«Размещение биологических отходов 
непосредственно на почве, в месте, 

доступном для посещения дикими и до-
машними животными, может привести к 
возникновению вспышек заразных бо-
лезней, общих для человека и животных. 
Следовательно, это причинит вред жизни 
и здоровью неопределённого круга лиц, 
а также окружающей среде», — указывают 
в прокуратуре Владимирской области на 
опасность такого нарушения ветеринар-
но-санитарного законодательства. 

Установить, кто выкинул на обочину 
дороги кости баранов и коз, пока не 
удалось. Зато известен владелец земли, 
на которой находится потенциально 
опасная несанкционированная свалка. 
Впрочем, министерство лесного хозяй-
ства правительства Владимирской 
области, по данным надзорного органа, 
не принимало мер, направленных на её 
ликвидацию. 

Прокуратура Владимирской области 
указывает, что региональному мини-
стру лесного хозяйства вносили пред-
ставление, которое он проигнорировал, 
поэтому к ликвидации стихийной свал-
ки биологических отходов пришлось 
принуждать через суд. Региональное 
министерство лесного хозяйства обжа-
ловало решение Александровского го-
родского суда в областном суде, но 
апелляционным определением реше-
ние суда первой инстанции оставлено 
без изменения: министерство лесного 
хозяйства обязано ликвидировать опас-
ную для людей свалку костей. 

 
zebra-tv.ru 

Рядом  
с детским садом 

Жалобу на несанкционированное 
скопление мусора жительница 
Междуреченска опубликовала на 
цифровой платформе «Кузбасс Он-
лайн». Она рассказала, что по про-
спекту Коммунистическому, 43, 
возникла проблема: там образова-
лась огромная свалка. Причём ря-
дом располагается детский сад. 

 

«Крик души, сколько можно это тер-
петь? Почему постоянно находится 

свалка мусора, неужели нельзя поставить 
ещё мусорные баки! Дышим отходами», 
— пишет горожанка. 

Администратор портала ответил, что 
её сообщение было принято в работу. О 
результатах должны будут уведомить в 
течение 14 рабочих дней. 

vse42.ru 
 

Подготовил Владислав ГОНЧАРОВ.
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В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Белорусские ткани 
сохранили 
советский ГОСТ

«Нам не стыдно перед 
покупателем — 

мы делаем продукцию 
по ГОСТу СССР» 

Начать стоит с самого глав-
ного человека на заводе — его 
директора Юлии Алексан-
дровны Гринчик. Хотя сама 
руководитель признаётся: 
«Скорее, более осведомлён-
ного». Для завода важен каж-
дый человек, и должность не 
имеет значения. Всё должно 
работать как часы». Ну что 
же, верим на слово, тем более 
что доказательства нам гото-
вы предоставить сразу. 

«Мы располагаем внуши-
тельным портфелем заказов, 
сформированным почти до 
середины октября, — расска-
зала об успехах «Камволя» ди-
ректор Юлия Гринчик. — Труд 
заводских рабочих непро-
стой, и далеко не каждый мо-
лодой человек предпочтёт 
ткацкий станок или конвейер 
созданному киноиндустрией 
успешному образу програм-
миста, юриста или экономи-
ста. Но мы усиленно работаем 
над поднятием престижа про-
фессии. И результат уже на-
лицо. Один из аспектов — 
рост средней заработной пла-
ты в лёгкой промышленно-
сти, за январь — апрель 2024 
года увеличившейся на 19,3%. 
Зарабатывать фабрики лег-
прома стараются сами, всеми 
силами продвигая свою про-
дукцию на внешнем рынке, 
не забывая и об отечествен-
ных потребителях». 

«Порядка 70—80% нашего 
экспорта приходится на рос-
сийские регионы. Покупают 
наши ткани и Узбекистан, 
Азербайджан, Казахстан, Кир-
гизия, Польша. В планах — 
сотрудничество со странами 
дальней дуги, в частности Ин-
дией. На первых порах это 
будут сырьевые базы, но впо-
следствии мы можем рассчи-
тывать и на совместные про-
екты. Темпы роста за три ме-
сяца 2024 года по отношению 
к аналогичному периоду 
2023-го составили 107%. Это, 

конечно, не наш верхний пре-
дел, к концу текущего года 
прибавим, — предполагает 
начальник отдела внешнеэко-
номической деятельности 
ОАО «Камволь» Елена Ми-
клуш. — Что касается дивер-
сификации поставок, то Рос-
сия закупает почти весь наш 
ассортимент: есть заказы на 
ткани гражданского, ведом-
ственного и корпоративного 
назначения. Сейчас выпол-
няем также крупный узбек-
ский ведомственный заказ». 

Ещё один аспект, работаю-
щий на престиж тружеников 
легпрома, — модернизация 
производства. «Камволь» не 
исключение. Как рассказала 
председатель концерна «Бел-
легпром» Татьяна Лугина, для 
дизайнерского центра фабри-
ки будет приобретён 3D-ска-
нер, который поможет опти-
мизировать производствен-
ные процессы и снизить за-
траты на разработку и экспе-
риментальный пошив образ-
цов. Этот программно-аппа-
ратный комплекс для авто-
матического построения 
трёхмерных моделей сможет 
снимать мерки с клиентов ди-
зайн-центра бесконтактным 
способом, графически накла-
дывать ткани на эскиз и соз-
давать объёмную визуализа-
цию модели. 

Впрочем, есть чем похва-
статься заводу и без внедряе-
мых инноваций. Более 3 тыс. 
артикулов и цветорисунков 
школьных, плательно-ко-
стюмных, ведомственных 
тканей и пряж всех категорий 
производит Минский кам-
вольный комбинат, посто-
янно обновляя коллекции. В 
сентябре, обещают на пред-
приятии, швейные фабрики 
начнут строчить коллекцию 
осень-зима сезона 2024—
2025. Однако и это не полный 
перечень забот «Камволя». 

«Не так давно мы начали 
производство суконных тка-
ней. Выпускаем одеяла пре-
красного качества, знакомые 
тем, кто родом из СССР, — 
смеётся Юлия Гринчик. — Де-
ло в том, что наши суконные 

одеяла сделаны по советским 
ГОСТам, поэтому прослужат 
десятилетия. Кроме того, мы 
налаживаем выпуск пальто-
вых тканей, шинельного и 
шапочного сукна и прочих 
более плотных тканей с вы-
соким содержанием шерсти». 

 
«Около 200 метров 
ткани мы получаем 
с ткацкого станка 

в сутки» 
Задача эта непростая, при-

чём с разных сторон — про-
изводственной, технологиче-
ской, маркетинговой. Но и в 
чесально-прядильном, и в 
ткацко-отделочном цехах, на 
которые делится текстильное 
производство «Камволя», нас 
заверили: «Комбинат готов 
справляться и с большими 
объёмами». 

С многоэтапным процес-
сом получения из шерстяного 
волокна ткани и пряжи пре-
миум-качества нас познако-
мила инженер-технолог тех-
нического отдела Вероника 
Шулицкая. 

«Камволь» работает в трёх-
сменном режиме. За сутки с 
ткацкого станка мы получаем 
около 200 метров ткани, а это 
значит, что один станок про-
изводит приблизительно 7—
10 метров в час и почти 60 
метров за смену. Показатели 
достойные», — оценивает она 
усилия ткачих.  

 
«Мы оба 

распределились 
на «Камволь», 

здесь познакомились 
и поженились» 

Работа на промышленном 
предприятии есть всегда, но 
объёмы производства и новые 
задачи ничуть не мешают тру-
дящейся здесь молодёжи об-
щаться, дружить, влюбляться 
и жениться. Прецеденты уже 
есть. Так, 22-летний Александр 
и 21-летняя Злата Новаков-
ские недавно отпраздновали 
год совместной жизни. Счаст-
ливые муж и жена признают-
ся: их свёл «Камволь». 

«Мы оба приехали на Мин-
ский камвольный комбинат 
после завершения учёбы по 
распределению. Я окончил 
Барановичский колледж лёг-
кой промышленности, Злата 
— выпускница Минского кол-
леджа технологий и дизайна 
лёгкой промышленности. За-
селились мы в заводское об-
щежитие, а в один из дней 
товарищ предложил познако-
миться с соседками. Злата 

мне понравилась сразу, и я 
предложил встречаться. Об-
щались около четырёх меся-
цев, пока я не решился сде-
лать предложение. Через два 
месяца мы поженились», — 
вдаётся в воспоминания мо-
лодой супруг. 

Девушка подтверждает 
каждое слово мужа, лишь до-
бавляя, что минутка повспо-
минать и помечтать ей выпа-
дает нечасто — у лаборанта 
химанализа на текстильном 
комбинате всегда найдутся 
срочные задания. Например, 
разобрать каждый лоскут све-
жепроизведённой ткани до 
нити и проверить по целому 
ряду показателей: на проч-
ность, на свет, на разрывные 
нагрузки. Да и Александр как 
помощник мастера только и 
успевает бегать от одной ма-
шины к другой на прядиль-
но-заготовительной линии в 
суконном цехе, чтобы нала-
дить процесс работы обору-
дования, отремонтировать 
его или взвесить остачу. 

«На комбинате мы с Сашей 
почти не видимся, поскольку 
трудимся на разных участках. 
И мне, и мужу с коллективом 
очень повезло, — считает Зла-
та. — Когда мы только-только 
пришли на предприятие 
после окончания колледжей, 
более опытные сотрудники 
поддержали, объяснили, по-
казали на личном примере 
как надо. В целом коллектив 
«Камволя» потихоньку обнов-
ляется: приходят девчонки 
моего возраста устраиваться 
швеями, среди слесарей и ма-
стеров много молодых пар-
ней. Одной командой мы по-
могаем одевать и согревать 
людей, создавать для них уют. 
Кто скажет, что это не нужно 
или не важно?» 

Семья Новаковских тверда 
в своих убеждениях: их труд 
востребован и очень ценен. 
По этой причине оба молодых 
специалиста, отработав поло-
женное, остались на текстиль-
ном комбинате, продлив тру-
довой контракт. 

 
«Сбежала на комбинат 
из медвуза и осталась 

на 45 лет» 
Пример молодёжи подаёт 

уже знакомая нам 62-летняя 
Ольга Шут, подарившая «Кам-
волю» около 45 лет усердной 
и самоотверженной работы. 
Судьба труженицы неразрыв-
но связана с текстильным 
комбинатом. В юности круг-
лая отличница Оля без экза-
менов была зачислена в ме-
дицинский вуз, откуда, не 
проучившись и двух месяцев, 

спешно забрала документы, 
поняв, что эта профессия не 
для неё. «Я вернулась домой в 
деревню. Меня встретила се-
стра. Не ругала, а просто спро-
сила о планах на будущее. Я 
не знала, что сказать. Тогда 
сестра и предложила 
устроиться на завод. Наборы 
везде закончились к тому 
времени, выбирать не прихо-
дилось, и я отнесла докумен-
ты в училище лёгкой про-
мышленности. Выпустилась 
я, кстати, с красным дипло-
мом, — замечает как бы меж-
ду прочим пенсионерка Ольга 
Шут. — Меня направили на 
столичный камвольный ком-
бинат прядильщицей. Снача-
ла думала, что поработаю не-
сколько лет и уйду, но неожи-
данно втянулась. Вот с тех 
пор я здесь». 

На «Камволи» юная Оля по-
знакомилась с мужем, с кото-
рым они уже 42 года живут 
душа в душу и почти столько 
же вместе работают. «После 
модернизации намного легче 
стало работать, однако сами 
машины довольно сложные 
для нас, чистильщиков обо-
рудования. Я всю жизнь пряла 
на оборудовании всего с 208 
веретенами. На современной 
аналогичной технике 496 ве-
ретён только на одной поло-
вине. Обслужить такую ма-
шину, даже одну, очень не-
просто, но зато как мы нарас-
тили объёмы производства!» 
— искренне радуется ветеран 
комбината.  

Такое чистосердечное и от-
крытое проявление эмоций 
среди работников Минского 
камвольного комбината — 
норма. Здесь один за одного 
и каждый за всех. А как ина-
че? Ведь труд тут настоящий, 
а его результат и люди, заня-
тые в нём, на 100% стоящие. 
«Камволь» — №1 на рынке, 
придерживающийся техноло-
гии производства, смесок и 
составов, указанных на вшив-
ных бирках. Мы никогда не 
обманывали своего потреби-
теля и нам не стыдно перед 
ним за то, что изготовили, 
предложили и продали. При 
этом наша продукция доступ-
на по цене и прослужит долго, 
очень долго. Мы гордимся 
тем, что она — настоящая, 
сделанная по ГОСТу Совет-
ского Союза. От этого не от-
кажемся и этому не изме-
ним», — обещает себе, кол-
лективу и покупателям ди-
ректор Минского камвольно-
го комбината Юлия Гринчик. 

 
Вера ВАСИЛЕВСКАЯ. 

Фото  
Надежды КОСТЕЦКОЙ. 

ЛОНДОН. Вашингтон может разрешить Киеву нано-
сить удары западными крылатыми ракетами большой 
дальности вглубь российской территории в ближайшие 
недели, сообщила британская газета «Таймс» со ссылкой 
на источники в правительстве королевства. Позиция Бе-
лого дома может измениться незадолго до съезда глав 
государств и министров на неделю высокого уровня в 
рамках 79-й сессии Генассамблеи ООН, которая от-
кроется в конце сентября в Нью-Йорке.  

КАИР. Главы МИД Лиги арабских государств (ЛАГ) 
намерены присоединиться к иску ЮАР против Израиля 
о геноциде в секторе Газа в Международном суде ООН, 
сообщил представитель Палестины в ЛАГ Муханнад 
аль-Аклук в ходе заседания, состоявшегося в столице 
Египта. В свою очередь власти еврейского государства 
обратились к американским конгрессменам с просьбой 
оказать влияние на руководство ЮАР. В письме изра-
ильские дипломаты призывают США пригрозить афри-
канскому государству прекращением экономических от-
ношений, если оно не отзовёт свой иск против Тель-
Авива из Международного суда ООН.   

КАРАКАС. Президент Венесуэлы Николас Мадуро после 
конфискации своего самолёта на территории Доминикан-
ской Республики назвал президента страны Луиса Абина-
дера бандитом и вором. Об этом он сообщил в ходе засе-
дания правительства Боливарианской республики.   

БРЮССЕЛЬ. Глава дипломатии Евросоюза Жозеп 
Боррель предложил странам, входящим в объединение, 
принять меры против Ирана, якобы снабжающего Рос-
сию ракетами. Как утверждает официальный предста-
витель внешнеполитической службы ЕС Петер Стано, 
поставка такого рода оружия будет «способствовать эс-
калации кампании бомбардировок украинских городов, 
гражданских лиц и инфраструктуры, а также увеличению 
числа жертв и разрушений».  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

«С аттестатом отличника — и к нам?» — такими 
словами более 45 лет назад встретили на фабрике 
«Камволь» 17-летнюю Оленьку. Кто же тогда мог 
знать, что эта девушка-прядильщица свяжет с 
комбинатом всю жизнь: выйдет замуж, как говорят, 
с заводской проходной, доработает здесь до пенсии 
и даже на заслуженном отдыхе продолжит помо-
гать родному предприятию оставаться в передови-
ках. Теперь уже 62-летняя Ольга Шут делится с мо-
лодой сменой секретами профессионального ма-
стерства, приучая уважать ручной труд и ценить 
его результат. Тем более что радоваться есть 
чему. Сегодня Минский камвольный комбинат — 
крупнейший в республике производитель текстиль-
ных тканей, экспортирующий свою продукцию в 13 
стран на десятки миллионов долларов и непрерывно 
расширяющий ассортиментный перечень. Это успех 
ткачей, прядильщиков, операторов ленточного обо-
рудования, мастеров, инженеров — всех тружеников 
завода, в лицах и от лица которых корреспонденты 
БЕЛТА рассказывают о жизни настоящего текс-
тильного гиганта. 

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

Премьер-министр СРВ 
Фам Минь Тьинь заявил, 
что необходимо активи-
зировать претворение в 
жизнь решения по разви-
тию цифровой экономики, 
что позволит ускорить 
экономический рост и 
внести вклад в достиже-
ние намеченных социаль-
но-экономических целей. 

 

П редседательствуя на засе-
дании Национального ко-
митета по цифровой 

трансформации, глава правитель-
ства подчеркнул её важность для 
реструктуризации экономики. 

В ходе заседания был рассмот-
рен проект кабмина по разра-
ботке данных о резидентах, элек-
тронной идентификации и при-
ложений для аутентификации в 
целях обеспечения националь-
ной цифровой трансформации с 
перспективой до 2030 года. 

Фам Минь Тьинь отметил, что 
он получил поддержку обще-
ственности и это ускоряет пре-
доставление государственных 
услуг в режиме онлайн. 

Для достижения целей, постав-
ленных в рамках Национальной 
программы цифровой трансфор-
мации и вышеназванного про-
екта, необходимо проделать 
большую работу, сказал он, под-
черкнув, что решительные и со-
гласованные указания от цент-
рального до низового уровня по-
могут справиться с узкими ме-
стами в реализации проекта. 

Премьер-министр попросил 
участников определить ограниче-
ния и препятствия, особенно те, 
которые касаются институтов, 
механизмов и политики, выявить 

причины медлительности и из-
влечь уроки, а также поделиться 
опытом в области развития циф-
ровой инфраструктуры, внедре-
ния государственных онлайн-
услуг и обучения персонала. 

Говоря о задачах и решениях 
на оставшиеся месяцы этого года 
и далее, Фам Минь Тьинь отме-
тил, что они должны способство-
вать обеспечению кибербезопас-
ности и защиты, повышению эф-
фективности государственных 
онлайн-услуг и продвижению ад-
министративной реформы. 

ВИА.

Ускорить цифровую 
трансформацию

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Но стоит ли удивляться 
этому факту, если при-
нять во внимание, что в 

целом ряде регионов Германии 
мигранты уже сравнялись по 
численности с коренным насе-
лением, а кое-где их даже боль-
ше, чем немцев! В том числе, 
как свидетельствует статисти-
ка, даже в некоторых крупных 
городах. У всех в памяти ещё 
свежи разбои и погромы, 
устроенные мигрантами не-
сколько лет назад в Кёльне, где 
многие местные жители в тём-
ное время суток с тех пор уже 
попросту боятся выходить на 
улицу. Кстати, о погромах и 
прочих бесчинствах: по дан-
ным немецкой полиции, кри-
миногенная обстановка в стра-
не ухудшается всё больше и 
больше из-за растущей актив-
ности именно этнических пре-
ступных группировок, которые 
давно уже могут, как говорится, 
дать фору «доморощенной» не-
мецкой преступности… 

Так или иначе, но, как со-
общает газета «Цайт», почти 13 
тысяч граждан Германии эмиг-
рировали в 2023 году в соседние 
Австрию и Швейцарию, что 
следует из опубликованных 
данных Федерального стати-

стического ведомства. При 
этом данная тенденция в на-
стоящее время только усили-
вается, отмечает издание.  

«Цайт» приводит статисти-
ческие данные на начало 2024 
года, свидетельствующие, что 
почти 316 тысяч немцев офи-
циально проживали на терри-
тории Швейцарии, что на 1,5% 
выше показателей на начало 
2023 года. Причём, помимо 
проблем с мигрантами, для пе-
реезда в соседнюю страну у 
немцев имеется и ещё ряд вес-
ких причин. 

Как отмечают эксперты, кро-
ме географической близости, а 
также отсутствия языковых 
барьеров, ключевыми мотива-
ми для переезда в последнее 
время также становятся такие 
факторы, как более высокий 
уровень жизни и заработных 
плат, лучшая социальная обес-
печенность,  сравнительно низ-
кие налоги. При этом Феде-
ральное статистическое ведом-
ство, на данные которого ссы-
лается «Цайт», вынуждено кон-
статировать, что «число нем-
цев, живущих в Швейцарии, 
растёт уже на протяжении не-
скольких последних лет». 

Ещё одна соседствующая с 

Германией страна — Австрия 
также является популярным 
местом для релокации из ФРГ, 
причём число переезжающих 
туда немцев в последние годы 
растёт ещё более высокими 
темпами, чем в Швейцарию. 
Как следует из статистических 
данных, по состоянию на конец 
2023 года в республике прожи-
вало более 225 тысяч граждан 
ФРГ, при этом только за про-
шедший год данный показа-
тель увеличился на 3,7%, или 
8,2 тысячи человек.  

Уезжают на жительство нем-
цы и в другие европейские 
страны. Лидером среди госу-
дарств, где немецкий язык не 
является одним из основных, 
стала Испания: на начало 2024 
года там было официально за-
регистрировано около 126 ты-
сяч граждан Германии.  

Что же касается полной на-
турализации и окончательной 
смены гражданства немцами, 
то здесь впереди опять же 
Швейцария. Так, в конце 2023 
года там был достигнут еже-
годный рекордный максимум: 
паспорта этой альпийской рес-
публики получили почти 9 ты-
сяч человек. На втором месте с 
большим отставанием идёт 
Швеция: гражданство этой 
скандинавской страны получи-
ли почти 1,3 тысячи немцев. 

Возникает резонный вопрос: 
а сколько коренных жителей 
останется в Германии где-ни-
будь через полвека, если темпы 
их эмиграции и такое положе-
ние вещей в целом сохранятся? 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

ФРГ: иммиграция, 
породившая… эмиграцию

Учащимся китайских начальных и средних 
школ будет предоставлено достаточно вре-
мени для нормальной двигательной активно-
сти на переменах, говорится в уведомлении по 
профилактике и борьбе с близорукостью. 

 

В школах должны быть установлены ежедневные 
30-минутные перемены для занятий физкуль-

турой, чтобы ученики могли лучше снять зритель-
ную усталость, отмечается в документе, совместно 
опубликованном министерством образования КНР 
и тремя другими ведомствами, в котором также 
говорится о старте в марте общенациональной 
кампании по профилактике и борьбе с близору-
костью. 

Кроме того, в документе содержится призыв к 
департаментам рыночного надзора по всему Ки-
таю в соответствии с законом строго расследовать 
и пресекать вводящую в заблуждение маркетинго-
вую и рекламную деятельность продукции для 
профилактики и контроля близорукости у детей и 
подростков.

В Казахстане на-
значена дата проведения 
референдума по строи-
тельству атомной элек-
тростанции. Голосова-
ние пройдёт 6 октября, 
причём власти выразили 
открытую поддержку 
проекту. Однако в вопро-
се выбора партнёра 
Астана сохраняет ин-
тригу, что может 
стать началом большого 
геополитического торга. 

А томная энергетика Ка-
захстана, как зеркало, от-
разила драматичные 

зигзаги истории последних де-
сятилетий. В советские годы 
республика внесла свой вклад в 
стремительное развитие этой 
сферы. Именно здесь, в городе 
Шевченко (ныне Актау), в 1973 
году начал работу первый в ми-
ре реактор на быстрых нейтро-
нах БН-350. Созданный на его 
базе энергокомбинат решал 
сразу несколько задач. Уни-
кальная атомная опреснитель-
ная установка снабжала жите-
лей чистой водой, также здесь 
производилась электрическая 
и тепловая энергия.  

С разрушением СССР энер-
гокомбинат стал объектом на-
падок и жертвой либерального 
мифотворчества. «Ядерная» 
проблема была взята на воору-
жение антисоветскими силами. 
Спекулируя на теме Семипала-
тинского полигона, они разду-
ли её до небес, доходя до утвер-
ждений, что «коммунисты ста-
вили эксперименты на каза-
хах». Досталось и реактору в 
Шевченко, тем более что «атом-
ную истерию» активно подпи-
тывал Запад. Сначала США вы-
нудили Казахстан отказаться от 
ядерного оружия, доставшегося 
в наследство от Советского 
Союза, а затем стали подталки-
вать власти республики к уни-
чтожению передового пред-
приятия. В итоге в 1999 году 
реактор БН-350 был переведён 
в режим вывода из эксплуата-
ции. В обмен Вашингтон про-
финансировал строительство 
трёх тепловых электростанций.  

Удовлетворив требования 
«западных друзей», Казахстан 
оказался в довольно абсурдном 
положении. Страна является 
безусловным мировым лиде-
ром по добыче урана, перера-
батывая его в том числе в топ-
ливо для АЭС. Однако работают 
на нём исключительно зару-
бежные станции: главными по-
купателями стратегического 
сырья у республики являются 
Китай, Россия, США, Италия и 
Франция.  

На протяжении последних 
двадцати лет вопрос строитель-
ства собственной АЭС подни-
мался неоднократно, но дальше 
разговоров дело не шло. Не-
известно, сколько бы они про-
должались ещё, не вмешайся 
объективные факторы, а имен-
но обостряющаяся нехватка 
электроэнергии. Тревожную 
ситуацию в отрасли несколько 
месяцев назад признал ми-
нистр энергетики Алмасадам 
Саткалиев. По его словам, в 
прошедший осенне-зимний 
период максимум потребления 
мощности составил 16,6 гига-
ватт-час, в то время как макси-
мум производства — только 
15,1. В ближайшие годы поло-
жение станет ещё серьёзнее. 
Даже при условии запланиро-
ванного ввода четырёх ГВт но-
вых мощностей к 2030 году де-
фицит может вырасти до шести 
с лишним ГВт. Как заявил чи-
новник, для сохранения энер-
гетической безопасности и на-
дёжного энергоснабжения 
страны необходим ускоренный 
ввод новых мощностей и мо-
дернизация существующих 
станций. Добавим, что уровень 
износа последних достиг 56 
процентов. 

В этих условиях идеи строи-
тельства собственной АЭС ста-
ли обретать конкретные фор-
мы. Выступая с посланием к 
народу в сентябре прошлого 
года, президент Касым-Жомарт 
Токаев заявил о необходимости 
иметь собственную атомную 
генерацию. Но, уточнил он, у 
многих в стране есть опасения, 
так что вопрос будет вынесен 
на референдум. С его сроками 
президент обещал определить-
ся позднее.  

«Позднее» наступило ровно 
год спустя. Во время очередно-
го послания 2 сентября Токаев 
объявил, что «с учётом нарас-
тания глобального энергодефи-
цита мы остро нуждаемся в на-
дёжных и экологически чистых 
источниках энергии». По его 
словам, сегодня в тридцати го-
сударствах действуют около 
двухсот АЭС. «Этот вид генера-
ции способен в значительной 
степени удовлетворить быстро-
растущие потребности нашей 
экономики. Мы должны думать 
о будущем, учитывая долго-

срочные национальные инте-
ресы и специфику нашей стра-
ны. Поэтому я всегда настаивал 
на необходимости принятия 
продуманного решения по во-
просу строительства АЭС, ши-
рокого обсуждения в обществе 
планов стратегического харак-
тера», — добавил глава госу-
дарства. Референдум по этому 
вопросу состоится 6 октября.  

Судя по всему, власти решили 
пойти наперекор прозападным 
и националистическим движе-
ниям, которые являются глав-
ными противниками появления 
в стране атомной электростан-
ции. «Широкомасштабную ин-
формационно-разъяснительную 
работу» в пользу возведения АЭС 
уже анонсировала проправи-
тельственная партия «Аманат». 
Но и без этой пропаганды про-
ект, согласно проведённому в 
августе опросу, поддерживает 61 
процент населения.  

Полагать, что дискуссии и ин-
триги остались позади, впро-
чем, преждевременно. Внешняя 
политика казахстанских вла-
стей заключается в стремлении 
получить выгоду из соперниче-
ства мировых держав, а строи-
тельство станции открывает 
простор для манёвров. В Астане 
до сих пор не определились, с 
какой из стран собираются со-
трудничать. Ещё в прошлом го-
ду министерство энергетики 
обнародовало список потенци-
альных поставщиков ядерных 
технологий. Среди них китай-
ская компания CNNC с реакто-
ром HPR-1000, корейская KHNP 
с реакторами APR-1000 и APR-
1400, «Росатом» с реактором 
ВВЭР-1200 и французская EDF с 
реактором EPR-1200.  

Однако в борьбу могут вклю-
читься и другие игроки. В мае 
этого года в правительстве Ка-
захстана заявили о переговорах 
с американскими компаниями 
NuScale и GE Hitachi, произво-
дящими малые модульные ре-
акторы. Превращая действи-
тельно важный для развития 
страны вопрос в объект геопо-
литических игр, руководство 
республики рискует отложить 
его в долгий ящик. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

«Ядерный» 
торг Астаны

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Немецкие власти в последнее время всё чаще высказывают 
озабоченность в связи с практически неконтролируемой мигра-
цией в свою страну беженцев из Африки, Азии, с Ближнего и Сред-
него Востока. Не говоря уже об Украине, имеющей для так назы-
ваемых беженцев особый статус. Но теперь к этому добавилась 
и ещё одна, весьма неожиданная проблема: в последние годы из-
за растущего засилья мигрантов в Германии коренные немцы всё 
чаще предпочитают жизнь не на родине, а на чужбине — в 
других, более благополучных европейских странах. Как правило, 
они выбирают соседние Швейцарию и Австрию.

Надо 
двигаться! 
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Российской Федерации 

ДДааввааййттее  ооббссууддиимм

Есть ли связь времён? 
 
Первое, что обращает на себя внима-

ние в заинтересовавших меня письмах, 
— это взгляд их авторов на разницу вре-
мён: когда была произнесена знамени-
тая ленинская речь и теперешнего,  
в котором мы сейчас живём. 

Что ж, неоспоримо: времена эти дей-
ствительно очень разные. Между ними 
больше столетия и масса грандиозных 
событий. Ленин обращался к посланцам 
комсомола, созданного Коммунистиче-
ской партией всего два года назад. Лишь 
неполные три года отделяли тот комсо-
мольский съезд от судьбоносного Вели-
кого Октября. Страна была в разрухе из-
за Первой мировой войны и ещё не за-
вершившейся Гражданской. Надо было 
добивать Врангеля и других, в том числе 
зарубежных, врагов молодой Советской 
республики. 

Конечно, Ленин скажет об этом, учи-
тывая, что и многие из его слушателей 
прибыли на свой съезд во фронтовых 
шинелях. Но всё-таки то, с чего начал 
Ильич, стало неожиданным для всех, и 
это зафиксировано в большинстве вос-
поминаний делегатов. Оказывается, по-
ленински главная задача состояла в том, 
чтобы учиться, причём учиться прежде 
всего — коммунизму. 

Грядущее полностью подтвердит про-
зорливость гения! Потому что в задаче, 
выдвинутой им ещё при самом начале 
подступа к созданию нового, невидан-
ного общества, были уже концентриро-
ванно, хотя и незримо, обозначены ко-
лоссальные свершения предстоящего 
коммунистического строительства в 
СССР, которые изумят весь мир. 

Отрадно, что нынешними читателями 
«Правды» это не забыто, а многих даже 
побуждает браться за перо. Вот обшир-
ное послание нашего давнего автора — 
москвича В.И. Гришина (заслуженного 
энергетика России!). Начинает Влади-
мир Иванович на сей раз так: «Чьи уси-
лия за кратчайший срок подняли Совет-
скую страну на высоту, которая совсем 
недавно даже знаменитому писателю-
фантасту из Англии могла представлять-
ся лишь как фантастическая? Отвечу: 
усилия миллионов именно тех, которые 
по ленинскому призыву учились комму-
низму. И учились хорошо — добросо-
вестно, ответственно, неустанно». 

Дальше в этих аналитических раз-
мышлениях справедливо говорится и о 
молодых сталинских наркомах, и об 
ударниках труда, ставших стахановцами, 
то есть о тех, кто не только провозгла-
шал: «Время, вперёд!», но и реально дви-
гал его, достигая максимальных скоро-
стей. Говорится о быстро возросших 
юных конструкторах, инженерах и учё-
ных, о деятелях культуры и полковод-
цах... 

Особо автор письма отмечает следую-
щее: «Вдумайтесь, нынешние молодые, 
в один только факт. Между 1920 годом и 
1940-м — всего два десятка лет. А разве 
эти годы и Победа в грянувшей затем 
эпохальной войне, рассчитанной злоб-
ными врагами на уничтожение нашей 
страны и нашего народа, не стали убеди-
тельным доказательством правоты со-
ветских людей, настойчиво учившихся 
коммунизму и строивших коммунизм? 
Само это новое понятие — советский че-
ловек — правомерно утвердилось рядом 
с высочайшим званием коммуниста. И 
сколько самых отважных, стойких, само-
отверженных полегло на той войне! Ведь 
в атаку они поднимались первыми». 

Так что же случилось потом? Почему 
на исходе ХХ века мы вдруг оказались в 
совсем ином положении? Неотступно 
продолжая осмысливать происшедшую 
тогда катастрофу страны, некоторые ав-
торы писем к нам в редакцию называют 
среди причин и гибель лучших в период 
Великой Отечественной. Я согласен, что 
она сказалась: действительно, ведь по-
кошены были самые лучшие, которые 
впоследствии могли бы предотвратить 
уничтожение СССР и советского строя. 
Однако это лишь одна из причин того, 
что, как написал инженер-металлург из 
Челябинска В.П. Носков, «распалась 
связь времён». 

Процитировал он Шекспира: Гамлет 
так говорил. И вот, по выражению Вла-
дислава Петровича, «попали мы из бу-
дущего в прошлое, из построенного со-
циализма как первой стадии справедли-
вейшего коммунистического общества 
— в отживший своё капитализм». 

Не только автор этого письма, но так-
же ряд других убеждены: стало это в 
значительной степени и последствием 
заметно возобладавшей с некоторых пор 
демобилизации по отношению к фунда-
ментальному ленинскому принципу 
«Учиться коммунизму!». Как будто это 
был уже пройденный этап... 

Не случайно с болью и горечью вспо-
минается многими «хрущёвская слякоть», 
наступившая после ухода из жизни И.В. 
Сталина. Он не раз подчёркивал, что по 
мере возрастающих успехов коммуни-
стического строительства классовая борь-
ба будет не затухать, а обостряться.  

И ведь оказался совершенно прав, посколь-
ку борьба эта шла гораздо шире границ на-
шей страны — в мировом масштабе! 

Суть именно такова: в схватке за бу-
дущее мир поделился надвое — комму-
низм и антикоммунизм. Наша страна 
первой стала на путь коммунистическо-
го созидания, в результате чего совет-
ский период верно назван был верши-
ной российской истории. Но с первых 
шагов начатое у нас вызвало бешеный 
накат всех антикоммунистических сил, 
нацеленный на подрыв развернувшейся 
в СССР исторической работы. 

Завершилось тогда известно чем — 
колоссальная работа эта была прервана. 

 
Разве просто рухнуть 

с такой высоты? 
Многих до сих пор искренне удивляет, 

что всего лишь за несколько августовских 
дней 1991 года фактически перестала су-
ществовать великая Советская держава. 
Но ведь неправда это! Какие там «не-
сколько дней», если все годы после на-
шей Революции эксплуататорский мир 
капитализма, ставшего империализмом, 
больше всего одержим был задачей лик-
видации утвердившегося у нас социали-
стического уклада жизни — с курсом на 
коммунистический. Воистину, бесчис-
ленное количество всевозможных ин-
ститутов, центров, фондов, корпораций 

и т.д. служили этому уничтожению. И, 
конечно, денег на него тратилось неме-
рено. А уж изощрённость вражеской за-
кулисы прямо-таки зашкаливала! 

В читаемых мною письмах правильно 
звучат рассуждения о том, что учиться 
нам теперь следует и на трагедии ком-
мунизма, происшедшей в нашей стране. 
Можно ли, скажем, недооценивать тему 
предательства? О, нет! 

Авторы писем вспоминают однажды 
вырвавшееся сгоряча у оберпредателя 
Горбачёва: «Всей правды вы всё равно 
никогда не узнаете!» Может, и так. Но, 
согласитесь, того, что мы давно и навер-
няка уже знаем, вполне достаточно, что-
бы главных виновников привлечь к са-
мому суровому суду. А что вместо этого? 
Пресловутый Ельцин-центр? 

Давайте вспомним, кто был первым, 
кому позвонил этот Ельцин из ночного 
Беловежья, дабы сообщить радостную 
весть: страны под названием Советский 
Союз больше не существует. Да, на дру-
гом конце провода был президент США 
Буш — глава самого враждебного для 
нас государства. 

А с каким нескрываемым ликованием 
взойдёт вскоре тот же «царь Борис» на 
трибуну американского конгресса и тор-
жественно заявит, что «коммунистиче-
ский идол» наконец-то повержен. Под 
гром аплодисментов заявит. 

Ах, как всем им этого хотелось! Своры 
офицеров и агентов ЦРУ сразу же запо-
лонили правящие российские кабинеты 
на высших этажах новоявленной власти 
в нашей стране, чтобы с коммунизмом 
здесь было необратимо покончено — 
раз и навсегда. Чтобы даже само слово 
такое исчезло и было забыто. Только 
ведь не сбылось однако! 

Хотя и крайне трудно всё складыва-
лось для самой справедливой в мире 
идеи, а факт есть факт: уже начало года 
1993-го ознаменовалось становлением 
Коммунистической партии Российской 
Федерации, поднявшей алый стяг ге-
роических предшественников — борцов 
за коммунизм. Если же кто внимательно 
дальше смотрел, то мог уже тогда при-
близительно угадать и воистину пора-
зительный взлёт коммунистического 
Китая, набравшего невообразимую для 
многих потенциальную мощь. 

Символично получилось, не так ли? 
Место преданного Советского Союза на 
международной арене пустующим не 
осталось. Коммунизм не погиб! Он про-
должил своё движение вперёд в Китае и 
ряде других стран (а дело это, как Ленин 
резонно повторял, не короткое). 

Впрочем, необходимо реально оце-
нить и результаты правления антиком-
мунизма в нашей стране. 

 
Тридцать лет о чём-то 

свидетельствуют? 
Да, в 2021-м исполнилось с начала того 

правления ровно 30. Достаточный срок, 
чтобы подвести определённые итоги. 

Всё, как известно, познаётся в сравне-
нии. Можно взять любое тридцатилетие 
из советского прошлого и сопоставить с 
этим. В чью пользу получается? То-то и 
оно. Наши читатели приводят конкрет-
ные цифры и факты, которые бьют не в 
бровь, а в глаз. 

Но вот что интересно! Не стала празд-
ником эта круглая дата и для властей 
предержащих в России. Наоборот: по-
жалуй, впервые с рокового 1991 года в 
их высказываниях зазвучали вдруг столь 
резко критические оценки того, что и 
как делалось в стране за это время. 
Жизнь вынудила в канун назревшей спе-
циальной военной операции достоверно 
наконец-то многое оценить? 

«Ведь до этого аж тридцать лет только 
и старались вовсю грязью поливать со-
ветский период!» — с негодованием 
восклицает замечательный рабочий-
станкостроитель О.А. Прудников. Ему, 
Олегу Александровичу, пережившему 
почти полное уничтожение родной 
своей отрасли — гордости Советской 
страны, особенно невыносимо всё, что 
каждодневно приходилось выслуши-
вать о том времени, особенно напря-
мую с правящего верха. 

Это же, например, не кто-то случай-
ный во всеуслышание брякнул, будто в 
советское время наша страна могла про-
изводить… лишь галоши для африкан-
ской пустыни (?!). Сам президент РФ та-
кое заявил. «Наверное, неловко ему те-
перь этот абсурд вспоминать, но было 
же сказано!» — комментирует автор 
письма. 

Вот и другие по-своему остро, нагляд-
но, выразительно передают картину 
мощнейшей антикоммунистической 
вакханалии, в атмосфере которой деся-
тилетия обречены были расти новые по-
коления наших соотечественников. Ну 
да, с подрывными учебниками Сороса и 
разрушительным ТВ, с прочими вредо-
носными масс-медиа, интернет-сайта-
ми, такими же фильмами, театрами и 
т.д. Всё это несло о нашей социалисти-
ческой эпохе, а значит, и о коммунизме 
в целом беспредельную ложь, нацелен-
ную в головы миллионов людей, осо-
бенно молодых. 

Несло или продолжает нести? Это во-
прос тоже из писем. 

Конечно, за самые последние несколь-
ко лет в обществе нашем произошли за-
метные и радующие перемены, на чём 
далее нам следует остановиться особо. 
Но что при этом явно необходимо сего-
дня в первую очередь? 

«Требуется генеральная чистка моз-
гов!» — выносит свой вердикт один из 
самых уважаемых наших авторов, ле-
нинградский профессор доктор фи- 
лософских наук В.А. Туев. И чрезвы-
чайно важное условие этого видит Ва-
силий Афанасьевич в опоре на совет-
ский опыт. 

 
Как богатейшее наследство 

советского прошлого 
наилучшим образом 

поставить на служение 
нашему будущему? 

«Прежде всего, — отвечает видный учё-
ный, — необходимы колоссальная борьба 
и работа по восстановлению в массовом 
сознании правды о тотально оклеветан-
ной эпохе социализма в СССР». 

Чётко сказано. И абсолютно верно, по-
скольку с большой озабоченностью пи-
шут об этом и другие авторы. 

Ведь не только материальное, но и ду-
ховное, идейно-воспитательное насле-
дие, созданное строителями советского 
социализма, в самом деле стало гигант-
ским по масштабам и уникальным по 
содержанию. Но до чего же извращено 
оно было дьявольскими фальсифика-
циями врагов коммунизма! 

КПРФ всеми имеющимися у неё сред-
ствами постоянно и деятельно проти-
востоит тотальной лжи, отстаивая ис-
торическую истину. Многое делают для 
этого телевизионная «Красная Линия», 
партийные интернет-сайты, регио-
нальные издания партии, пропаганди-
сты в системе партучёбы. Но резервов 
здесь, судя по нашей почте, ещё очень 
и очень много. 

Вот, скажем, советская литература в 
лучших её образцах. Борьба за души и 
умы, которая непрерывно шла с анти-

коммунистами и антисоветчиками всех 
мастей, создала художественные про-
изведения высочайшего уровня, которые 
по праву стали советской классикой. 
Буржуазный переворот 1991 года вместо 
них поставил на самое престижное в об-
ществе место сочинения Солженицына 
и ему подобных. Когда же нелепость 
этого многим стала резать глаза и после-
довали компетентные предложения вер-
нуть в школьные и вузовские программы 
то, что действительно их достойно, на-
чалась позорнейшая многолетняя возня 
с продиктованной целью: не пущать! 

Позор и останется позором. Со време-
нем (будем в это твёрдо верить!) из жиз-
ни нашей такое уйдёт. Но сегодня ра-
дуют товарищи по партии, которые пас-
сивно ждать не хотят, а приходят, ска-
жем, на политзанятия к своим слушате-
лям с книгами Шолохова и Фадеева, 
Алексея Толстого и Константина Симо-
нова, со злободневным до сих пор рома-
ном Всеволода Кочетова «Чего же ты хо-
чешь?». Читают, обсуждают, дискути-
руют. Разве это по-своему не становится 
школой коммунизма? 

Эмоциональное воздействие настоя-
щего искусства не просто велико, а ни-
чем незаменимо. И в нашем распоряже-
нии, к счастью, о чём напоминают авто-
ры редакционной почты, также великое 
советское кино, запись лучших театраль-
ных спектаклей того времени, живопись, 
скульптура, музыка, изумительные со-
ветские песни. Это же целые пласты 
коммунистического воспитания, кото-
рые в учебном процессе следует широко 
и умело использовать. 

Есть сообщения, которые хочу довести 
до всех. Например: «У нас в системе по-
литической учёбы создан клуб совет-
ского кино. Интерес к нему очень боль-
шой! Сейчас готовимся провести не-
сколько занятий, посвящённых 90-летию 

выхода на экран выдающегося совет-
ского фильма «Чапаев». 

А вот из другого письма: «Всех наших 
товарищей обрадовала инициатива ор-
ганизовать при местном отделении 
КПРФ клуб любителей советской песни. 
Особая гордость охватывает: каких вы-
сот достигли культура и все виды искус-
ства в советское время! А что мы имеем 
теперь? Вот всем и наглядный аргумент: 
что же в действительности духовно не-
измеримо выше — капитализм или ком-
мунизм». 

Исключительно важно прочувствовать 
и осознать это молодым людям новых и 
новых поколений, которым в советское 
время жить не довелось, но представле-
ние о нём у них должно быть реальное. 
Заслуживает внимания мысль о ценно-
сти документальных работ и воспоми-
наний, посвящённых советской эпохе. 
Есть предложение коммунистам в каж-
дом регионе собрать библиотечки таких 
воспоминаний, вышедших в разное вре-
мя. Обращение к ним обогатит память о 
коммунистах-земляках и о делах их, ко-

торые преобразовывали родной край на 
новых, коллективистских началах. 

 
«Утопия» или всё же 

большая наука? 
Вопрос этот надо снова поставить и 

ответить на него при обращении к теме 
коммунизма. Снова — потому что ко-
ренной ответ дан был ещё в середине 
XIX века трудами Маркса и Энгельса. А 
построение социализма в СССР и ряде 
других стран стало свидетельством осу-
ществления величайшей научной идеи. 

Ещё раз подчеркнём: социализм — 
это первая стадия коммунизма, и она 
стала реальностью. Так чего стоит после 
этого расхожий ярлык «утопии», кото-
рый на коммунизм упорно навешивали 
издавна и продолжают навешивать до 
сего дня? 

А вой о конце коммунизма, про что в 
данном обзоре мы уже говорили, вызван 
был перерывом нашего социалистиче-
ского строительства. Те, кто воет, пере-
рыв и назвали концом. 

Повторяться не будем, однако к ска-
занному выше добавлю существенный 
штрих. Самой нашумевшей публикаци-
ей сразу после антисоветского перево-
рота в СССР стало претенциозное сочи-
нение некоего американского японца 
по фамилии Фукуяма, которое он на-
звал «Конец истории». По его установке 
смысл в том, что якобы кончилось те-
перь противостояние коммунизма и ка-
питализма: в связи с полной и беспово-
ротной ликвидацией одной из сторон. 
То есть это значит, что отныне капита-
лизм — навсегда! 

Восторг капиталистических апологе-
тов понятен. Да только недолгим он ока-
зался, поскольку более трезвый анализ 
фукуямовского опуса специалистами 
разного профиля дал ему совершенно 

уничижительную оценку. После чего 
опус этот был списан в архив с резолю-
цией в адрес автора примерно такой: 
«Поспешишь — людей насмешишь». 

Сказалось в этом исходе и событие, по 
времени почти совпавшее со скандаль-
ным бенефисом Фукуямы. В бразильской 
столице Рио-де-Жанейро состоялся 
большой и очень авторитетный между-
народный научный форум. Самыми вид-
ными учёными из множества стран 
здесь обсуждались назревшие проблемы 
мирового устойчивого развития. А по 
сути — главные проблемы будущего, ко-
торое предстоит человечеству в усло-
виях всё больше сгущающихся смер-
тельных опасностей. 

Социальные, экологические, политиче-
ские и все другие, они заставили нерав-
нодушных деятелей мировой науки на-
прямую заговорить фактически об угрозе 
апокалипсиса, замаячившей на горизон-
те. И самый главный вопрос: а каким мо-
жет быть спасение от этой угрозы? 

Так вот, единственным надёжным пу-
тём общего спасения большинство 

участников обсуждения признало ис-
пользование социалистических принци-
пов жизнедеятельности. С её плано-
востью, научным регулированием, мак-
симальной рациональностью и дисцип-
линой в общественных интересах, с кол-
лективизмом и строгим заслоном инди-
видуалистическому хищничеству… Ко-
роче, в основе — с коммунистической 
ориентацией! 

Тогда на таком научном уровне это 
сильно прозвучало. И реакция, казалось 
бы, должна была последовать соответ-
ственная. Чья реакция? Естественно, 
прежде всего тех, кто в мире правит. Но 
насколько же «не ко времени» объяви-
лись эти учёные мудрецы со своими 
пророчествами и рекомендациями! Со-
всем ведь не до того было владыкам ми-
ра в этот исторический момент. Они до 
безумия торжествовали по поводу лик-
видации СССР и всего социалистическо-
го содружества. 

Ну а в России, что и говорить, уже во-
всю развернулась роковая ломка, сутью 
своей как раз противоположная выводам 
международного научного сообщества. 
Нашу науку на форуме в Рио-де-Жанейро 
представлял академик РАН Валентин 
Афанасьевич Коптюг из Новосибирска. 
Коммунист, оставшийся таковым и после 
запрета Коммунистической партии, он 
невероятно остро переживал всё, что ди-
кой, разнузданной стихией завихрилось 
в родной стране. Я это знаю не пона-
слышке: встречался тогда с ним, беседо-
вал, слушал яркие его публичные вы-
ступления. Происходившее по воле но-
вых властителей он прямо называл пре-
ступлением. И неудивительно, что серд-
це всего этого вскоре не выдержало. 

Да только ли у него… 
 

Что день грядущий 
нам готовит? 

Вскользь было сказано о переменах, 
которые всё же настали в Отечестве на-
шем. Ход истории неостановим, она своё 
диктует, причём подчас, может, даже 
против воли тех или иных правителей. 
Либо по воле, но не всегда с ожидаемым 
результатом. 

Владимир Путин после долгой зависи-
мости нашей страны от чуждых интересов 
взял курс на российский суверенитет. И 
вот США, непререкаемый кумир тех, кого 
у нас почему-то называли и даже продол-
жают называть политической элитой, сра-
зу превратились во врага России №1. 

Хотя точно ли это по существу? Ведь 
если уж подходить совсем реально, они, 
Соединённые Штаты Америки, врагом 
нашим оставались и тогда, когда счита-
лись друзьями. Совершенно справедли-
во утверждала это КПРФ — вторая по 
численности парламентская партия Рос-
сийской Федерации. Только, скажем пря-
мо, новоявленная власть в России не 
очень-то к ней прислушивалась. 

Но вот перемены, о которых мы сейчас 
говорим, этого коснулись заметно в луч-
шую сторону. Даже один лишь факт — 
присвоение звания Героя Труда лидеру 
российских коммунистов — о чём-то 
свидетельствует. А ведь надо видеть и 
гораздо большее. 

Безусловно! Скажем, какие государст-
ва за самые последние годы стали наи-
более дружественными в отношениях с 
нашей страной? Китай, КНДР, Вьетнам, 
Куба… Социалистические по своему 
устройству и коммунистические по ори-
ентации. Разве не повод порадоваться? 

Что день грядущий нам готовит, с аб-
солютной точностью не скажет никто. 
Но вот основное: от веры своей в светлое 
будущее (коммунистическое, понятно!) 
коммунисты не отрекаются. Поэтому бу-
дем стараться как можно лучше учиться 
коммунизму, к чему настоятельно при-
зывал растущие поколения Владимир 
Ильич. 

Виктор КОЖЕМЯКО, 
политический обозреватель «Правды», 

член ЦК КПРФ. 
 
ОТ РЕДАКЦИИ. Ждём ваших от-

кликов, дорогие товарищи, чтобы 
продолжить обсуждение актуальной 
темы. 

Что это ныне значит — учиться коммунизму? 
Наши читатели ставят важный вопрос, требующий современного ответа

Владимир МАЯКОВСКИЙ 
Из поэмы 

«Владимир Ильич Ленин» 
 

Если бы 
выставить в музее 
плачущего большевика, 
весь день бы 
              в музее 

торчали ротозеи. 
 
Ещё бы — 

такое 
не увидишь и в века! 

Пятиконечные звёзды 
выжигали на наших спинах 

панские воеводы. 
Живьём, 

по голову в землю, 
закапывали нас банды 

Мамонтова. 
В паровозных топках 

сжигали нас японцы, 
рот заливали свинцом и оловом, 
отрекитесь! — ревели, 

но из 
горящих  глоток 

лишь три слова: 
— Да здравствует коммунизм!

Мы сорвали штандарты 
Фашистских держав, 
Целовали гвардейских дивизий шелка 
И, древко 
Узловатыми пальцами сжав, 
Возле Ленина 
В мае 
Прошли у древка... 
 
Повсеместно, 
Где скрещены трассы свинца, 
Или там,  

где кипенье великих работ, 
Сквозь века, 
      на века, 
            навсегда, 
                    до конца: 
— Коммунисты, вперёд!  
         Коммунисты, вперёд! 

Александр МЕЖИРОВ. 
 

q Бойцов поднимает в атаку полит-
рук Алексей Ерёменко. Снимок сделан 
во время битвы за Донбасс 12 июля 
1942 года. 

Фото Макса АЛЬПЕРТА.

Да, за последнее время в письмах редакционной 
почты «Правды» всё чаще возникают размышления, 
так или иначе связанные с данной темой. Может 
быть, повлияло то, что в текущем году мы отмечаем 
100-летие памяти В.И. Ленина. Ведь призыв, о кото-
ром говорится, стал одним из важнейших его заветов 
будущим поколениям. 

Вы помните, что с необыкновенной силой прозвучал 
этот призыв в ленинской речи на III Всероссийском 
съезде Российского Коммунистического Союза Молодёжи 
2 октября 1920 года? Авторы писем, на которые я ссы-
лаюсь, помнят. Более того, некоторые из них напоми-
нают, что впервые историческая речь великого вождя 
была опубликована в газете «Правда» (номера 221, 222, 
223) за 5, 6 и 7 октября 1920 года. 

Отмечают при этом, адресуясь к нашей редак-
ции: не вам ли, дескать, в той же главной газете 
российских коммунистов обратиться сегодня к че-
канной формуле Владимира Ильича? Чтобы при 
участии думающих об этом членов КПРФ и её сто-
ронников как можно точнее и полнее определить 
сегодняшнюю значимость призыва «Учиться ком-
мунизму!». 

Принимаем такое предложение, верные наши друзья, 
помощники и советчики. Даже и заголовок для этих 
«запевочных» своих заметок беру я из писем от вас. 
Думаю, сначала стоит, хотя бы кратко, познакомить 
с главным в их содержании всех читателей газеты, а 
затем на основе полученных откликов продолжить 
начатый разговор.


